



The image consists of four separate blue squares arranged horizontally. Each square contains a single white, stylized Japanese character. From left to right, the characters are: る (ru), う (u), て (te), and る (ru). The characters are bold and have a modern, rounded font style.



2022年  
**10**月  
No.898

- 発行所■  
日本福音ルーテル教会事務局広報室  
〒 162-0842 東京都新宿区谷砂土原町 1-1  
電話 03-3260-8631
- ウェブサイト■ <https://jelc.or.jp/>
- E-mail ■ [jelc@jelc.or.jp](mailto:jelc@jelc.or.jp)
- 発行人■ 李 明生 [koho@jelc.or.jp](mailto:koho@jelc.or.jp)
- 印刷■ 嘉精堂印刷株式会社
- 定 価 ■ 1 部 40 円（郵税を含む）
- 振替口座■ 00190-2-71734



ゴンサロ・ロッセツリ作「玉上の説教」  
(1481~1482年)

# 「善意を贈る」

日本福音ルーテル京都教会・賀茂川教会・修学院教会  
牧師 沼崎勇

敵を愛し、あなたがたを憎む者に親切にしなさい。  
悪口を言う者に祝福を祈り、あなたがたを侮辱する者のために祈りなさい。  
あなたの頬を打つ者には、もう一方の頬をも向けなさい。」

（ルカによる福音書6章27節b）29節a



伊藤早奈



自らの力では／真夜中に／私は自分  
に委ねた／主よ、この世  
の死と生を／あなたは  
夜通し見守つておられ  
る／真夜中に」(山本ま  
り子訳)。

(『クラシック音楽館』NHK-Eテレ2022年4月17日放送) 私たちは、キリスト者なので、醜悪なものに対する答えは、美しい「神の言葉」である、と信じています。そして神は、この世の生と死を、夜通し見守つておられる方である、と信じています。ですから私たちには、自分の力を神の御手に委ねるのです。 神は、「悪人にも善人にも太陽を昇らせ、正

う一方の頬をも向けさせい」(ルカ6・27 b)。そしてキリストは教えられた通りに、自分を殺す者たちを、執り成しながら、彼によつて殺されました。このようないくつかの在り方を説明して哲学者の岩田靖夫さんは、次のように述べています。「自分を守るために、他者を殺さない。侵害しない。不正を加えられても、不正を返さない。どのようなとき

ではならない」（出エジプト20・13）と命じておられます。なぜ人を殺してはいけないのでしょうか。それは、人を殺すことが、神の無限の愛にもとる行為であるからです。私たちはキリストにならい、他者に対しても限りない畏敬の念を持ち、どのような時でも、善意を、そして美しい「神の言葉」を贈りつけたい、と思ひます。

京都市交響楽団定期演奏会が、3月12日(土)に京都コンサートホールにおいて開催され、藤村実穂子さんが、マーラーの『リュックケルトの詩による5つの歌』を熱唱しました。その中の第4曲「真夜中に」の歌詞を紹介します。

私は思いにふけり  
それは暗闇の果てにま  
で及んだ／真夜中に／  
〔だが〕私を慰めてくれ  
るような／明るい思い  
つきは何ひとつなかつた  
／真夜中に／真夜中に  
／私が注意を払つたの  
は／心臓の鼓動／たつ  
たひとつ苦悩の脈動だ  
けが／あおり立てられ  
ていた／真夜中に／真  
夜中に／私は闘いを挑  
んだ／おお人類よお  
まえの苦悩のために／  
私は闘いを終わらせる

らしていた人たちが、1日で、自分たちの国から出て行けって言われる。こんなことが起るなんて、誰も思っていないなかつた。醜惡なものに対する答えは、「美」だと思うんです。大きな声をあげる方も素晴らしい。デモンストレーションをする方も素晴らしい。だけど、私は歌手なので、音楽という、天才たちが残してくれた作品を通して、自分が言いたいことも伝えられた。

しい者にも正しくな  
者にも雨を降らせてこ  
ださる」(マタイ5：45)  
方です。このような神  
無限の愛を経験する者  
は、その愛に満たされて、  
その人自身も敵を愛する者とされます。

だから、キリストは私たちに、こう命じられます。  
「敵を愛し、あいつたがたを憎む者に親切にならね  
にしなさい。悪口を言ふ者に祝福を祈り、あいつたがたを侮辱する者  
ために祈りなさい。あ

もどのよけな他者に  
も、善意を贈りつづけ  
る。それは、他者に対し  
て限りない畏敬の念を  
もつ、ということである。  
他者のうちに、神の  
似姿を見る、ということ  
である。そこを目指  
して努力するのでなければ、  
どうな工夫をこらしても、それは、  
戦争の可能性の危うい  
隠蔽に過ぎない」(岩田  
靖夫著『いま哲学とは  
なにか』岩波書店20  
08、202頁)。

「しかし先にいる多くの者  
者が後になり、後にいる多くの者  
が先になる。」(マコ  
10.31)

子たちを見回して言われた：「に続く話は財産を持ったまま神の国を望む者がそのまま神の国に入ることの難しさを例えた箇所でした。ここだつたのか：ラクダの例えもある。なんで今なんだろう。その先生は亡くなつて数年も経つ今、私は初めて先生を通して与えられたみ言葉に向き合つたようです。今まで何度も向き合つた聖句です。でもいつも新しい出会いをいただいて「ハツ」とさせられます。

われているのかわかりませんでした。褒められているのか。必ずつと気になりつつも聖句に帰つていませんでした。

そして今回み言葉に向き合うチャンスをいただきました私はマルコによる福音書10章23節から聴く機会をい

An advertisement for the "教会手帳2023" (Church Handbook 2023). It features a dark green handbook with a gold emblem on the cover, shown alongside a light green version. A circular graphic on the right indicates a pre-sale start date of October 1st. Text highlights the easy-to-use size (96mm x 159mm) and includes a sample page from the handbook.



## 工キユメニカルな交わりから

## ⑦ 部落差別問題委員会

小泉 駿  
(熊本教会・  
玉名教会牧師)

NCC部落差別問題委員会のはじまりは、NCC加盟団体である日本福音基督教団の「差別問題調査委員会」が正しに認識と意識をもつて部

ルーテル教会の機關紙「るうてる」に掲載された文書の中の差別表現である。当時すでに部落差別問題に取り組むキリスト教連帯会議や「同和問題」にとりくむ宗教教団連帯会議などが存在し、そこにはかわるNCC加盟の諸教派、諸団体があつたにもかかわらず、50年前にインター・ネットや技能実習制度がなかつたのと同じように、「部落差別」をとりまく状況も大きく変わった。私は現 在49歳)が触れ、学んだ部

社会委員会リレーコラム  
「本・出会い・  
教会」④

社会委員会リレー「本・出会い・教會」④

振り返る福島県内のキリスト教諸教派からのキリスト教連絡会とルーテル教会救援との関わりや、日本ルーテル教団との関わりが深い「ギズケアパークやしま」の歩みなど、大変興味深い記録

李明生  
（田園調布教会牧師）

東日本大震災から既に11年が過ぎました。この本では、震災後の年月を

# 「フクシマから福島への道」

(福島県キリスト教連絡会編・  
いのちのことば社・2022)

外国人住民基本法制定を求める全国キリスト教連絡協議会』(外キ協)は、東日本大震災の翌年から宮城県を中心に外国人被災者支援活動を開始します。外キ協事務局でもある佐藤氏は、支援活動の中で福島在住のフィリピン女性たちと出会い、YWCAとの協力の中で『福島

る」（106頁）と佐藤氏は語ります。震災後には、労働力不足を補うために技能実習生が急増することとなりました。

災後まもなく（主に出身国に基づく）自助組織を形成して、情報交換や相互支援を行う人達が現れ始めました。EI WAN はそうした自助組織を支援しつつ、まだ自助組織の無いところでのグルー

なかでも白河近郊で働くベトナム出身の技能実習生が多く参加するようになり、参加者が急速に多国籍化してゆきます。この日本語サロンは、孤立しがちな移住女性や技能実習生達にとって、生活

「住女性」とその子どもの保養プログラム、「子どもたちの日本語学習支援」、「ダブルの子どもに対する継承語教育」に取り組むことになります。報告の最後で佐藤氏は詩編11-3～5～8を引用しつつ、

本来であれば、政府や自治体が担わなければならぬ領域ばかりですが、あまりにも立ち後れている現状の中、新しい市民社会ネットワークが生まれることを信じて、現在も活動が続けられています。

が収められています。しかし、今回特に紹介したいのは、佐藤信行さん（福島移住女性支援ネットワーク代表）による「福島の移住女性たちと共に十年」という項目です。

超教派で担われている「外国人住民基本法制定を求める全国キリスト教連絡協議会」（外キ協は）を凝縮して示してくれます。

震災以前から福島県に在住する外国人にルーツを持つ移住者は決して多くありませんでした。「しかし、そうであるがゆえに日本に暮らす外国人をめぐる『日本社会の問題』は社会との接点を持つことが難しく孤立しやすい状況にありました。震

人」という比率で日本人男性と結婚している県内に定住し永住している国際結婚移住女性がかなりの割合をしめている、という特徴がありました。震災前、こうした移住女性たちの多くが日常的に

「EIWAN」を立ち上げることとなります。

作りに取り組んでいくこととなりました。特に、社会参与のために言語の習得は不可欠であることから、フィリピン女性達からの要望で2013年に「日本語サロン」を福島と白河で開始したところ、2015年には中國、韓国、南アフリカ、コロンビア、エクアドル、

EIWANはさらに移住者と地元市民が出会うための「多文化カフェ」や「多文化フェスティバル」の企画、また「やさしい日本語による防災ワークショップ」、「放射能被害の調査と情報提供」、「移

こう記しています。「創成期」2010年代の継承語教室で学んだ子ども達は、いま高校生、大学生となつた。彼ら彼女らが十年後、二十年後、三十年後、年後の『カラフルふくしま』を担つていくだろう。それは、私たちの夢でもあります。

「部落差別」は1965年に提出された「同和対策審議会答申」をもとにした「部落低位論（部落民はかわい）」であった。もちろん劣悪な住環境に追いやられ、就職や結婚等で差別を受けて来たこと、受けていることは是正しなければならない日本の課題であること、長い目でたとえ文化として食肉が定着した後の日本の歴史の中で部落民が担ってきた役割を鑑みると、食肉皮革産業にしろ、浅草の弾左衛門にしろ、それは決して押し付けられてきた役割ではなく、必要とされ、また受け継がれてきた社会の役割であり、そこには「かわいそう」「無理やり」というイメージは手くないのである。

そのような観点で「部落差別」を受け止める時、今なお続く石川一雄さんの冤罪事件や、インターネットや書による差別事件、結婚・就職差別などは、他者を自分勝手なイメージで塗り固めた偏見以外なものでもないのである。NCC部落差別問題委員会は、石川一雄さんの裁判闘争への連帯、全国キリスト教学校人権教育研究会と協力して作成した「いばら子」の活用、販売促進、年3～4回行われる人権セミナー（関東近郊にみる被差別部落の歴史や担つてきた働き等を学ぶ）、「ドワーク・但しコロナ禍のため近年はリモート開催）などを主な活動としているが、それらはいずれも当事者の声を聴き、歩んできた歴史を学ぶことによつて、自らの持つ偏見、自分が勝手なイメージを壊し、部落差別の中で生きてきた人々を縛つてきた見えない鎖を断ち切ることを目指してのものである。それらはどれも老若男女、教派団体を問わず、（たくさんではないが）色々な人たちが集い、和氣あいあい、まじめに催される。活動の詳細はNCCのホームページを見ていただきたい。そして是非一度、参加してもらいたい。

第1部「神学校つどん  
なごみ」(礼拝・模擬講  
義・ガイドンス)

(mkawata@ut.ac.jp)  
井川真理子

A young girl with brown hair, wearing a yellow t-shirt, sits at a desk, looking down at an open book with a thoughtful expression. She holds a pencil in her right hand. A simple thought bubble is positioned above her head, indicating she is thinking or daydreaming.

「落差別」は1965年に提出された同和対策審議会答申をもとにした「部落低位論（部落民はかわい）」だ。だから生きる権利をしっかりと保証しよう」と書かれている。もちろん劣悪な居住環境に追いやられ、就職や結婚等で差別を受けてきたこと、受けていることは是正しなければならない日本の課題であることは間違いない。しかしもつと長い目でたとえは文化として食肉が定着した後は、石川一雄さんの裁判闘争が提起された社会の役割であり、そこには「かわいそう」「無理やり」というイメージは全くないのである。

そのような観点で「部落差別を受け止める時、今なお続く石川一雄さんの冤罪事件や、インターネットや葉書きによる差別事件、結婚・就職差別などは、他者を自分勝手なイメージで塗り固めた偏見以外のなものでもないのである。NCC部落差別問題委員会は、これまでの歴史を学ぶことによって、自らの持つ偏見、自分勝手なイメージを壊し、部落差別の中で生きてきた人々を縛ってきた見えない鎖を断ち切ることを目指してのものである。それらはどれも老若男女、教派団

として、昨年と同様にオンライン(Zoom)での開催となります。JELCとNPKの信徒で、神学校に関心のある方、教会の働きへの献身を考えている方が対象です。(参加定員10名程度)

師の推薦を受け、各教区  
長に申し込みのこと  
締め切り) 10月31日  
(月)



第4回「神学校オープンセミナリー」のご案内

# カトリック第16回「シノドス」総会に向かっての

## 日本福音ルーテル教会からの応答④

エキュメニズム委員会

小副川幸孝  
(九州学院院長・  
チャップレン)

オンライン  
「ルーテル聖書日課読者  
の集い」のご案内

オフライン

このルーテル諸学校

の夏の研修会は、新任

生方のために毎年行わ

ります。

ものも学校教育を取

り巻く環境も大きく

変化し、それぞれの対

応が必要となつていま

すが、キリスト教とい

う摇るがね土台の上に

ととなり、やはり、「顔

と顔を合わせる」とい

うこと�이いかに豊かで

あるかを実感できるも

のでした。

と顔を合わせる」とい

うこと�이いかに豊かで

あるかを実感できるも

のでした。

と顔を合わせる」とい

こと이いかに豊かで

あるかを実感できるも